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Юридический бизнес
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Как следует из аналитического обзора «Рынок 
юридических услуг в России: что говорит ста-
тистика», подготовленного в конце 2016 года 
Институтом проблем правоприменения при 
Европейском университете в Санкт-Петербур-
ге, в прошлом году в РФ в сфере права дейст-
вовало больше 100 тыс. организаций. Из них 
25 тыс.— адвокатские образования, 47 тыс.— 
юридические фирмы, 27,5 тыс.— ИП, 1,8 тыс. 
— НКО. По мнению опрошенных 

”
Ъ“ юри-

стов, число юркомпаний в ближайшие годы 
не уменьшится, хотя риски общего сокраще-
ния рынка сохраняются. При этом представи-
тели юрбизнеса ожидают усиления и без того 
высокой конкуренции между компаниями.

Спрос сохраняется
Глобальных перемен на рынке не произош-
ло, но он претерпел некоторые изменения, 
в том числе в части повышения востребо-
ванности со стороны клиентов отдельных 
практик. Партнер юридической фирмы 
ЮСТ Александр Боломатов рассказывает, 
что в его компании сохраняется традицион-
но высокий спрос на корпоративное право 
и корпоративные услуги, due diligence, су-
дебное сопровождение. Партнер Noerr Вик-
тор Гербутов заявляет о росте заинтересо-
ванности клиентов в услугах юристов, спе-
циализирующихся в области рынка капи-
талов, интеллектуальной собственности, об 
увеличении числа налоговых и антимоно-
польных споров. В «Пепеляев Групп» наблю-

дают активный рост в практике банкротст-
ва и реструктуризации, остаются высоко во-
стребованными и налоговые консультации. 
Пока государство будет продолжать перепи-
сывать Налоговый кодекс в интересах бюд-
жета, а предпосылок для окончания этого 
процесса нет, иронизирует управляющий 
партнер Сергей Пепеляев, в компании про-
гнозируют стабильный спрос на эти услуги 
на несколько лет вперед. Господин Пепеля-
ев сообщает о том, что работы добавилось и 
у IP-практики: «Наконец-то интеллектуаль-
ная собственность начинает должным обра-
зом цениться и в нашей стране. Хотя зача-

стую проекты реализуются с международ-
ными компаниями, которые приходят рабо-
тать в нашу страну и стремятся максималь-
но защитить свой бренд и технологии».

Управляющий партнер юридической 
фирмы Goltsblat BLP Андрей Гольцблат ука-
зывает на стабильно высокую востребован-
ность практики по разрешению споров, 
а также спрос на специалистов в области 
трансграничных споров и международного 
арбитража. «Мы наблюдаем повышенный 
интерес со стороны наших иностранных 
клиентов к услугам, связанным с переносом 
производств в Россию, локализацией произ-

водства, приобретением российских компа-
ний в сфере энергетики, пищевой промыш-
ленности. Особенно большой интерес про-
являют наши азиатские клиенты к инвес-
тиционным проектам на Дальнем Востоке, 
Сахалине, в Центральной России и других 
инвестиционно привлекательных районах 
страны»,— рассказывает он. О востребован-
ности практики семейного и наследствен-
ного права говорит старший партнер юри-
дической фирмы БИЭЛ Филипп Рябченко: 
«После ряда громких процессов по разделу 
имущества крупных бизнесменов многие 
юридические компании всерьез задумались 

о включении семейного права в число прио-
ритетных практик»,— рассказывает он. Од-
нако по словам юриста, эта практика не из 
самых простых: «Разбирательство по разде-
лу имущества крупных бизнесменов редко 
ограничивается собственно семейным пра-
вом: как правило, спор затрагивает вопросы 
корпоративного права (и не только россий-
ского), а также зачастую выходит за пределы 
российской юрисдикции».

В Dentons планируют расширять спектр 
услуг в сфере «беловоротничковых» дел, а 
также развивать практику в области корпо-
ративного права (во второй половине 2016 
года там наблюдали стремительный рост 
спроса на такие услуги), энергетики и при-
родных ресурсов. 

Евгений Карноухов, управляющий парт-
нер Alliance Legal CG, отмечает, что юриди-
ческие услуги его фирмы в области корпора-
тивной преступности еще никогда не поль-
зовались таким спросом, как в минувшем 
году. Усиление спроса он связывает с общей 
тенденцией повышения интереса к уго-
ловно-правовой защите бизнеса и практи-
ке банкротства. «Лица, контролирующие 
должника, стали привлекаться к ответствен-
ности по многомиллионным долгам своих 
предприятий, а правоприменительная си-
стема достаточно эффективно реагирует на 
появление новых схем, позволяющих уйти 
от такой ответственности»,— считает юрист.

Управляющий партнер юридической 
компании Art De Lex Дмитрий Магоня оце-
нивает спрос на рынке сквозь призму начав-
шейся в последний год стабилизации эко-
номики и последствий кризиса 2014 года, 
достигшего к этому времени критической 
массы. «Наряду с осторожным подъемом по-
зитивных практик (инвестиции, строитель-
ство, недвижимость и пр.) основной драй-
вер, конечно же, 

”
конфликтные“ практи-

ки: судебные споры, международный арби-
траж, реструктуризация и банкротство, бан-
ки и финансы»,— говорит он. Также госпо-
дин Магоня отмечает возрастающую в кри-
зисных условиях роль регуляторных пра-
ктик — антимонопольной, нало-
говой и банковской. 

«Рынок — жесткий, ошибок не прощает»
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 Юристов и адвокатов сольют воедино на профессиональном рынке |19

Ю
По просьбе 

”
Ъ“ ведущие иг-

роки юридического бизнеса 
России оценили реакцию 
рынка на прошлогодние из-
менения в законодательстве, 
рассказали о новых трендах 
и влиянии кризиса, а также 
поделились прогнозами раз-
вития юридического рынка.
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юридический бизнес  

— тенденции —

«Те, кто сумел рассмотреть эти 
тренды заранее и реструктуриро-

вал свою юридическую практику, уверенно 
конкурируют на изменяющемся в структу-
ре и сжимающемся в размере рынке. Те, кто 
оставил все как есть, сохранят свою экспер-
тизу и дождутся своего времени»,— прогно-
зирует он.

Конкуренция растет
В юридических компаниях отмечают, что за 
прошедший год конкуренция на рынке толь-
ко увеличилась, причем в основном благода-
ря отечественным компаниям, активно всту-
пившим в борьбу за клиентов. Виктор Гербу-
тов считает, что скоро международные юри-
дические фирмы не будут иметь очевидные 
преимущества перед крупными российски-
ми, поскольку продолжается рост конкурен-
ции практически во всех отраслях, в том чи-
сле за счет развития крупных российских юр-
фирм. Флориан Шнайдер признает, что конку-
ренция сегодня высока во всех областях пра-
ва, потому что требования клиентов к каче-
ству услуг и уровню сервиса за последние не-
сколько лет значительно выросли. 

Сергей Левичев поясняет, что при усиле-
нии конкуренции растет и качество услуг, по-
скольку требования к юристам ужесточают-
ся. «Но все эти тенденции делают работу более 
увлекательной, а также позволяют грамотно 
оценивать себя и конкурентов»,— заключает 
господин Левичев. С этим согласен и партнер 
юридической фирмы «Савельев, Батанов и 
партнеры» Сергей Савельев, утверждающий, 
что при сжатии рынка вслед за всей экономи-
кой растет и конкуренция: «Главная конкурен-
ция у юристов-консультантов сейчас с юри-
стами-инхаусами, которые опытны, зачастую 
вышли из иностранных юрфирм, хорошо зна-
ют рынок, умеют очень многое сделать сами, 
точно знают, сколько стоит та или иная услу-
га». Господин Савельев видит два пути поддер-
жания собственной конкурентоспособности. 
Первый — оптимизировать бизнес-процессы, 
затраты, чтобы сделать дешевыми свои типо-
вые услуги. По его мнению, в этом случае кли-
енту будет выгоднее прибегать к аутсорсин-
гу, чем тратить внутренние ресурсы. «Второй 
путь — создавать уникальный по качеству и 
содержанию продукт, который не может по-
вторить инхаус-юрист. Существование такой 
уникальной практики позволяет играть в вы-
соком ценовом сегменте, несмотря на кри-
зис»,— подытоживает Сергей Савельев.

По мнению Ивана Апатова, управляюще-
го партнера консалтинговой фирмы White 
Collar Marketing, рынок юридических услуг 
демонстрирует гибкость и готовность менять-
ся в соответствии со структурой спроса. «Вы-
соковостребованными областями юридиче-
ской практики остаются разрешение эконо-
мических споров, сопровождение банкрот-
ства, уголовное право, семейное и наследст-
венное право, а также сделки размещения ка-
питала в предприятия на растущих рынках, 
среди которых выделяются информацион-
ные технологии, телекоммуникации, здраво-
охранение»,— делится наблюдениями госпо-
дин Апатов.

Александр Боломатов выделяет конкурен-
цию юрфирм на рынке несостоятельности, 
среди специалистов по сопровождению бан-
кротств, поскольку эти процедуры набирают 
обороты: «Возросла активность юридических 
компаний, которые оказывают высокоопла-
чиваемые услуги и которые ранее не так ак-
тивно действовали на рынке банкротств. Сей-
час, наверное, нет ни одного более или менее 
крупного участника рынка, который бы не 
сталкивался с банкротствами практически в 
ежедневном режиме. Они очень активно во-
шли в жизнь и работу всех компаний в нашей 
стране». По мнению юриста, причины этого 
понятны: каждую неделю отзывается лицен-
зия у одного или нескольких банков, многие 
компании банкротятся: «Как следствие, кли-
енты сталкиваются с этой процедурой либо 

лично, либо в лице контрагентов. Это то, что 
требует постоянной экспертизы и оценки. 
Притом в сфере банкротств у коммерческих 
предприятий довольно широкий спектр воз-
можностей и рисков». Господин Боломатов 
полагает, что сегодня невозможно вести биз-
нес, не имея хотя бы элементарного представ-
ления о процедуре, последствиях банкротст-
ва и его влиянии на заключаемые коммерче-
ские сделки. «Сегодня знать об этом необходи-
мо всем»,— заключает юрист.

Компании множатся
За последние годы на российском юридиче-
ском рынке появилось много мелких и сред-
них по размеру юридических фирм, образо-
вавшихся за счет дробления более крупных 
команд и формирования отдельных бизне-
сов. Андрей Гольцблат думает, что они стара-
ются занять свою нишу, но занимаются ско-
рее небольшими проектами и спорами. «Для 
крупных как российских, так и международ-
ных компаний по-прежнему важны репута-
ция и ресурсы крупной международной фир-
мы, поэтому мы не чувствуем конкуренции со 
стороны этих молодых проектов и рады, что 
они есть — это улучшает конкурентную сре-
ду и повышает уровень оказания услуг»,— по-
лагает юрист.

Солидарен с ним партнер адвокатской кол-
легии «Мельницкий и Захаров» Григорий За-
харов: он констатирует, что для ведения судеб-
ных дел крупный бизнес все чаще привлекает 
специализированные команды, демонстри-
рующие эффективность и сосредоточенные 
преимущественно на разрешении споров. 
«Регулярные исходы судебных практик из 
крупных международных и российских юри-
дических компаний с образованием бутико-
вых фирм с позиционированием себя как trial 
lawyers — примета последних лет»,— делит-
ся наблюдениями господин Захаров, попутно 
отмечая, что для успешности такой модели не-
обходимы опытная команда, репутация, по-
нимание проблем отдельных отраслей в соче-
тании с безупречной юридической работой и 
позитивная статистика побед в судебных де-
лах. «Рынок — жесткий: не только ошибок, но 
и недостижения максимальных результатов 
не прощает»,— резюмирует он

Сергей Левичев подчеркивает, что обыч-
но в кризис наблюдается консолидация и 
объединение игроков в более сильные спло-
ченные команды, но в России процесс обрат-
ный. «Пока все чаще мы наблюдаем деление 
юридических фирм на самостоятельные 
бизнесы. За последнее время разделили биз-
несы юристы Александр Некторов и Сергей 
Савельев, партнеры новой фирмы 

”
Трубор“ 

выделились из Vegas Lex,— рассказывает го-
сподин Левичев.— Слияния компаний тоже 
иногда случаются, хотя они проходят менее 

громко — например, недавно международ-
ная фирма Norton Rose Fulbright объедини-
лась с нью-йоркской Сhadbourne & Parke».

При этом, говорит он, о действительно 
крупных слияниях на российском рынке по-
ка не слышно. Юрист предполагает, что это 
может быть национальной чертой россий-
ского юридического бизнеса. Виктор Гербу-
тов также выделяет этот фактор как отличи-
тельную черту нашего рынка: «Мировая тен-
денция объединения крупных юридических 
фирм не очень затронула российский рынок, 
так как зачастую только одна из объединен-
ных фирм имеет офис в России. Хотя некото-
рый эффект есть и для России, так как участ-
ники объединения, не имевшие офиса у нас в 
стране, до объединения могли сотрудничать 
с местными юрфирмами, соответственно, по-
сле объединения подобное сотрудничество 
может быть свернуто. Тем не менее анонсиро-
ванное объединение Norton Rose Fulbrght и 
Сhadbourne & Parke будет более ощутимо, по-
скольку обе фирмы имеют активные россий-
ские практики».

Кризис влияет не на всех
Мнения компаний о влиянии экономическо-
го кризиса на юридический рынок раздели-
лись. Например, в ЮСТ заявили, что кризис 
продолжает очень серьезно влиять на рынок 
юруслуг. Александр Боломатов считает, что 
на разные ниши рынка кризис влияет нео-
динаково, поскольку большинство услуг по 
уголовному праву и других, которые оказы-
ваются гражданам по самому широкому спек-
тру вопросов, не являются очень прибыльны-
ми. «На этом сегменте юридического рынка 
(услуг физлицам.— 

”
Ъ“), а он, наверное, са-

мый большой, кризис не сильно сказался. 
Как люди получали свою зарплату, так и полу-
чают, как были эти проблемы, так люди и про-
должают эти проблемы решать. Они привле-
кают специалистов в своей области, которые 
оказывают им соответствующую помощь, 
скажем так, в очень экономном варианте»,— 
рассуждает господин Боломатов. «Когда мы 
говорим о высокооплачиваемом рынке юри-
дических услуг, то имеем в виду, как правило, 
их оказание компаниям и крупным корпора-
циям. Как и на большинство наших бизнесов, 
кризис оказал сильное воздействие на этих 
клиентов, и они, естественно, не готовы пла-
тить значительные деньги за оказание юри-
дических услуг. В то же время крупные ком-
пании уже достаточно давно начали созда-
вать собственные юридические департамен-
ты, которые отчасти заменяют внешние юри-
дические фирмы»,— говорит юрист.

С этим согласна и партнер адвокатского 
бюро «Плешаков, Ушкалов и партнеры» Елена 
Якушева: «Юридические фирмы стараются не 
столько увеличивать выручку, сколько расши-
рять клиентскую базу даже за счет менее со-
стоятельных заказчиков. Таким образом, про-
исходит диверсификация клиентского пор-

тфеля, что позволяет не разориться в случае 
ухода главного клиента». По ее словам, круп-
ных игроков проблемы затянувшегося кризи-
са коснулись меньше: «Вопрос о выживании 
для них не стоит, поскольку их клиентская ба-
за широкая, разнообразная и вполне устойчи-
вая. Для менее крупных компаний основной 
задачей в кризис является привлечение пла-
тежеспособного клиента, пусть и не особен-
но масштабного. С этой целью они идут на су-
щественные уступки, в том числе расширяя 
спектр оказываемых юридических услуг за 
более низкую цену. 

В юрфирме Dentons утверждают, что на ней 
кризис не сказался. «Мы уже очень давно на 
рынке, пережили не один кризис, поэтому 
чувствуем себя достаточно уверенно и актив-
но продолжаем развивать нашу практику»,— 
говорит Флориан Шнайдер. Андрей Гольцблат 
тоже заявляет, что кризисные явления не ока-
зали существенного влияния на тот объем 
услуг, которые в его компании предоставля-
ют клиентам. Сергей Савельев полагает, что 
рынок уже практически полностью адапти-
ровался к текущим экономическим услови-
ям: «Клиенты из индустрии стали более под-
кованными в вопросах найма консультантов, 
так как большое количество очень опытных 
юристов ушло в инхаус. Теперь они либо мно-
гое могут сделать внутри своими руками, сэ-
кономив работодателю значительные средст-
ва, либо умеют подобрать на рынке нужного 
консультанта, невзирая на рейтинги и брен-
ды, а с идеальным соотношением цены и ка-
чества. Чувствительность к цене — один из са-
мых важных факторов, задающих сейчас об-
щее движение рынка юруслуг». «На протяже-
нии последних трех лет нам постоянно твер-
дят об экономическом кризисе и о том, как в 
этих условиях выживать юридическому рын-
ку. Локальные трудности, безусловно, присут-
ствовали, но говорить о том, что наша страна 
скатывалась к ситуации, царившей, скажем, в 
2008 году, не приходится»,— рассуждает Сер-
гей Пепеляев. По его мнению, любые слож-
ности, с которыми сталкивается националь-
ная экономика, отражаются на рынке юри-
дических услуг. «Мы обслуживаем бизнес, и 
если он испытывает финансовые трудности, 
то стремится сократить любые затраты, в том 
числе на консультантов. На пике кризиса наи-
большей популярностью пользовались анти-
кризисные меры, различные оптимизации. 
Но мы всегда стараемся объяснять клиентам, 
что дешевле нивелировать риск, чем решать 
уже вполне реальную проблему. Многие кли-
енты испытали это на собственном опыте и 
сейчас стараются не доводить ситуацию до ре-
альных проблем. Так что зависимость здесь 
прямая: если бизнес чувствует себя хорошо, 
то и юристы в плюсе»,— указывает господин 
Пепеляев.

Что касается персоналий, то сегодня «во-
стребованы юристы с богатым опытом, биз-
нес-ориентированным подходом и высокой 
трудоспособностью», считает Иван Апатов. По 
его словам, возрастает роль отдельных лично-
стей, ярких фигур на рынке становится боль-
ше, а спрос определяется уже не столько ко-
личеством, сколько качеством проектов: «Ста-
ло меньше проектов, требующих подключе-
ния больших команд с опытом работы от трех 
до шести лет. Обращает на себя внимание тен-
денция развития фирм численностью от 20 до 
50 юристов, которые выполняют крупные по 
меркам рынка проекты», заключает он.

Сложившиеся тенденции
Оценив состояние рынка, юристы назвали 
ряд сложившихся за прошлый год тенден-
ций, как негативных, так и позитивных. Сра-
зу несколько компаний, в частности Noerr и 
Dentons, указали на увеличение числа прове-
рок со стороны государства. Виктор Гербутов 
отмечает большой рост активности надзор-
ных органов, например Федеральной анти-
монопольной службы по проведению анти-
монопольных расследований, а также След-
ственного комитета и полиции по проведе-
нию проверок по налоговым правонаруше-

ниям: «Это привело к значительному увеличе-
нию спроса на юридическое сопровождение 
в данных сферах». «В последнее время мно-
гие компании, работающие в России, прохо-
дят проверку со стороны российских госорга-
нов, в связи с чем к нам поступает множест-
во запросов по налоговым спорам, трудовым 
вопросам (проверки) и другим видам споров. 
Сейчас компании понимают необходимость 
строгого структурирования своего бизнеса в 
соответствии с требованиями закона»,— со-
глашается Флориан Шнайдер.

Еще одной окончательно укоренившейся 
в прошлом году тенденцией стал повышен-
ный интерес всех участников рынка к уголов-
но-правовой защите и увеличение числа та-
ких споров. «С моей точки зрения, востребо-
ванность специалистов в области уголовно-
правовой защиты — это тренд, который в те-
чение нескольких лет развивался и в этом го-
ду очень ярко представлен. Действительно ка-
чественных специалистов по уголовно-право-
вой защите, которые могли бы ее обеспечить, 
очень мало. В настоящее время самые высо-
кооплачиваемые и востребованные специа-
листы — это люди, которые работают по уго-
ловно-правовой защите, или группы адвока-
тов, которые могли бы взять на себя защиту 
по уголовным делам»,— говорит Александр 
Боломатов. «Ключевыми стали конфликтные 
практики, в том числе уголовная»,— подтвер-
ждает Сергей Левичев. Андрей Гольцблат так-
же отмечает большую востребованность это-
го направления: «Данную тенденцию, на наш 
взгляд, обусловила сложившаяся экономиче-
ская и политическая ситуация в стране».

Многие юристы обратили внимание на 
некоторый рост рынка в области слияний и 
поглощений. «Все больше сделок M&A и сде-
лок по инвестированию заключается в отно-
шении российских технологических компа-
ний, которые выглядят очень привлекатель-
ными как для российских, так и для иностран-
ных инвесторов»,— утверждает юрист корпо-
ративной практики Hogan Lovells Мария Ка-
закова. По ее словам, такая оживленность на 
рынке M&A обычно характерна для конца ка-
лендарного года, «но в этом году мы закрыва-
ем одну сделку за другой с самого начала го-
да». Это позитивное развитие, несмотря на то 
что, по мнению госпожи Казаковой, текущий 
рынок юруслуг пока еще не достиг показате-
лей докризисных времен. 

Это же подтверждает Сергей Пепеляев: 
«Если последние два года большую часть ра-
боты мы делали в области регуляторики (ан-
тимонопольное, налоговое право, фарма), то 
сейчас к этим задачам прибавляются проек-
ты из области M&A. Причем все охотнее кли-
енты начинают пользоваться преимущест-
вами национального российского права, со-
вершая по нему сделки». «Некоторый рост на 
рынке показывают практики сопровожде-
ния проектов слияний и поглощений сред-
него размера (midsize M&A) для российских 
клиентов»,— добавляет Виктор Гербутов, от-
мечая увеличение количества практик, в ко-
торых российские фирмы начинают успеш-
но конкурировать с традиционными между-
народными консультантами, что свидетель-
ствует об усилении роли российского права 
на рынке. Несмотря не общее снижение ко-
личества таких сделок, соглашается Андрей 
Гольцблат, мы наблюдаем оживление на рын-
ке M&A и даже тенденцию к увеличению объ-
емов в этой сфере.

Следует также отметить тренд на освое-
ние роботизированных технологий в юриди-
ческом бизнесе, рост интереса к новым про-
граммным продуктам. По словам Сергея Ле-
вичева, суды тоже хоть и постепенно, но ос-
ваивают элементы электронного правосу-
дия: «Безусловно, эти направления будут раз-
виваться и в дальнейшем». Однако широкое 
распространение в России этот процесс, счи-
тает госпожа Якушева, получит лишь в отда-
ленном времени, поскольку сейчас исполь-
зование высоких технологий носит лишь 
фрагментарный и эпизодический 
характер. 

«Рынок — жесткий, ошибок не прощает»

Юридический рынок сейчас переживает 
не лучшие времена
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Фирма Юрист
АНТИМОНОПОЛЬНОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ
Art De Lex Ярослав Кулик

Vegas Lex Мария Борзова

«Инфралекс» Артур Рохлин

«Мельницкий и Захаров» Алексей Станкевич

ФБК «Право» Сергей Ермоленко

БАНКРОТСТВО
«Бартолиус» Дмитрий Проводин

BGP Litigation Дмитрий Базаров

«Делькредере» Елена Демина

«Муранов, Черняков и партнеры» Максим Платонов

Noerr Виктор Гербутов

«Олевинский, Буюкян и партнеры» Эдуард Олевинский

«Павлова и партнеры» Сергей Левичев

«Прайм Эдвайс» Инна Вавилова

«Регионсервис» Павел Кирсанов

«S&K Вертикаль» Андрей Миконин

ГОСУДАРСТВЕННО-ЧАСТНОЕ ПАРТНЕРСТВО
Vegas Lex Денис Штирбу

«Инфралекс» Максим Черниговский

«Инфралекс» Дмитрий Иванов

PwC Legal Владимир Соколов

ЮСТ Анна Котова-Смоленская

ЗЕМЛЯ И НЕДВИЖИМОСТЬ
Art De Lex Евгений Арбузов

Vegas Lex Игорь Чумаченко

«Делькредере» Евгений Щеглов

Dentons Сергей Трахтенберг

Howard Russia Александр Яхненко

«Мельницкий и Захаров» Юрий Аксенов

PwC Legal Инга Шахназарова

«S&K Вертикаль» Евгений Зверев

ФБК «Право» Александр Ермоленко

White & Case Эрик Михайлов

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ СОБСТВЕННОСТЬ
Dentons Виктор Наумов

Фирма Юрист
Lidings Андрей Зеленин

«Мельницкий и Захаров» Анастасия Сивицкая

Nevsky IP Law Кирилл Митягин

Nevsky IP Law Николай Зайченко

Noerr Виктор Гербутов

Patentus Дмитрий Марканов

«Пепеляев Групп» Валентина Орлова

Tomashevskaya & Partners Жанна Томашевская

«Холдсвей» Константин Семенко

КОРПОРАТИВНОЕ ПРАВО / СЛИЯНИЯ И ПОГЛОЩЕНИЯ
Branan Legal Максим Бунякин

Dentons Ричард Кауи

Lidings Сергей Патракеев

Linklaters Денис Уваров

«Муранов, Черняков и партнеры» Дмитрий Черный

Noerr Бьерн Паульзен

Tomashevskaya & Partners Жанна Томашевская

White & Case Игорь Остапец

White & Case Эрик Михайлов

ФБК «Право» Александр Ермоленко

НАЛОГОВОЕ КОНСУЛЬТИРОВАНИЕ
BGP Litigation Александр Голиков

Dentons Джангар Джальчинов

«Лемчик, Крупский и партнеры» Александр Лемчик

«НАФКО-Консультанты» Павел Иккерт

Noerr Максим Владимиров

«Пепеляев Групп» Рустем Ахметшин

«Рыков групп» Павел Пенкин

«Тиллинг Петерс» Екатерина Болдинова

White & Case Ирина Дмитриева

ФБК «Право» Надежда Орлова

РАЗРЕШЕНИЕ КОММЕРЧЕСКИХ СПОРОВ
Art De Lex Дмитрий Магоня

«Дмитрий Матвеев и партнеры» Дмитрий Матвеев

«Мельницкий и Захаров» Григорий Захаров

«Муранов, Черняков и партнеры» Дмитрий Черняков

Фирма Юрист
«Пепеляев Групп» Юрий Воробьев

«Регионсервис» Евгения Червец

«S&K Вертикаль» Михаил Ильин

«S&K Вертикаль» Сергей Слагода

ФБК «Право» Александр Ермоленко

«Халимон и партнеры» Александр Халимон

РАЗРЕШЕНИЕ КОРПОРАТИВНЫХ СПОРОВ
Art De Lex Артур Зурабян

«Делькредере» Елена Демина

Dentons Ричард Кауи

«Коблев и партнеры» Кирилл Бельский

«Мельницкий и Захаров» Григорий Захаров

Norton Rose Fulbright Ярослав Климов

Pen & Paper Станислав Данилов

«Савельев, Батанов и партнеры» Сергей Савельев

«S&K Вертикаль» Константин Крутильников

ЮСТ Александр Евдокимов

РАЗРЕШЕНИЕ НАЛОГОВЫХ СПОРОВ
«Бартолиус» Дмитрий Проводин

«Пепеляев Групп» Сергей Пепеляев

PwC Legal Мария Михайлова

Taxology Алексей Артюх

ЮСТ Максим Ровинский

РАЗРЕШЕНИЕ СПОРОВ:  
МЕЖДУНАРОДНЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ АРБИТРАЖ
Dentons Ричард Кауи

«Дмитрий Матвеев и партнеры» Дмитрий Матвеев

Norton Rose Fulbright Ярослав Климов

White & Case Андрей Донцов

ЮСТ Старикова Татьяна

РАЗРЕШЕНИЕ СПОРОВ: УГОЛОВНОЕ ПРАВО
«Коблев и партнеры» Руслан Закалюжный

«Коблев и партнеры» Руслан Коблев

Pen & Paper Алексей Добрынин

«Регионсервис» Дмитрий Гречко

«S&K Вертикаль» Владимир Алешин

Фирма Юрист
РЫНКИ КАПИТАЛОВ
Art De Lex Дмитрий Магоня

Branan Legal Юлия Ненашева

Linklaters Дмитрий Добаткин

Nektorov, Saveliev and Partners Александр Некторов

White & Case Дарина Лозовски

СЕМЕЙНОЕ И НАСЛЕДСТВЕННОЕ ПРАВО
БИЭЛ Филипп Рябченко

«Коблев и партнеры» Ольга Линева

«Павлова и партнеры» Галина Павлова

«S&K Вертикаль» Любовь Дуйко

ЮСТ Старикова Татьяна

СЫРЬЕВЫЕ РЕСУРСЫ
Linklaters Дмитрий Добаткин

«Мельницкий и Захаров» Вадим Бородкин

PwC Legal Владимир Соколов

«Регионсервис» Сергей Учитель

White & Case Игорь Остапец

ТМТ
Dentons Виктор Наумов

«Мельницкий и Захаров» Семен Мельницкий

Nektorov, Saveliev and Partners Марат Давлетбаев

Noerr Вячеслав Хайрюзов

White & Case Эрик Михайлов

ТРУДОВОЕ ПРАВО
Dentons Марина Рыжкова

«Дювернуа Лигал» Татьяна Щелкунова

Lidings Сергей Патракеев

«Пепеляев Групп» Юлия Бороздна

PwC Legal Алексей Дингин

ЭНЕРГЕТИКА
«Дмитрий Матвеев и партнеры» Наталия Щербакова

«Муранов, Черняков и партнеры» Черняков Дмитрий

Национальная юридическая компания «Митра» Сослан Каиров

PwC Legal Владимир Соколов

Vegas Lex Евгений Родин

Ведущие юристы
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— перспектива —

Как сообщил на конференции «Современ-
ные мировые тенденции развития адвока-
туры», прошедшей в рамках VII Петербург-
ского международного юридического фору-
ма, статс-секретарь—заместитель минист-
ра юстиции РФ Юрий Любимов, проект Кон-
цепции регулирования рынка профессио-
нальной юридической помощи в целом уже 
готов. Документ будет посвящен стратегии 
объединения представителей адвокатуры и 
юридического консалтинга в РФ. Ключевое 
положение — объединение на базе адвока-
туры — остается в силе, подтвердили 

”
Ъ“ в 

Федеральной палате адвокатов. Напомним, 
после распада СССР институт адвокатуры со-
хранился (за адвокатами формально закре-
плено только представительство в уголов-
ном процессе), но право оказывать юридиче-
ские услуги есть и у независимых юристов, и 
у представителей международных юрфирм. 
Официальных данных об объеме этого рын-
ка нет. Действующая госпрограмма «Юсти-
ция» предусматривает, что объединение 
профессии должно пройти к 2020 году.

В конце 2015 года проект концепции Ми-
нюст передавал в российское правительство, 
однако текст был возвращен: в ФПА отмечают, 
что это произошло «по формальным основа-
ниям» и «без рассмотрения по существу». Тог-
да предполагалось, что адвокатский статус 
для судебного представительства должны бу-
дут получить все юристы, кроме чиновников, 

корпоративных юристов, нотариусов и па-
тентных поверенных. Для объединения Ми-
нюст готов был установить переходный пери-
од и предоставить консультантам специаль-
ный порядок перехода. В течение 2016 года, 
говорят в Федеральной палате адвокатов, до-
кумент вырос в объеме вдвое по итогам серии 
обсуждений на различных площадках, но 
ключевые положения не изменились: будет 
предусмотрен льготный переходный период, 

и расширятся виды адвокатских образований 
для более комфортного пребывания в них 
представителей юридического консалтин-
га. После того как концепцию примут, будет 
разработан и проект федерального закона, в 
котором установят процедуры объединения. 
Срок его подготовки Минюст недавно предло-
жил перенести на 2018 год. «Можно предполо-
жить, что не будет разрабатываться новый фе-
деральный закон, а подготовят большой блок 
поправок в закон об адвокатской деятельнос-
ти и адвокатуре»,— говорит исполнительный 
вице-президент объединения Андрей Сучков.

С середины 2016 года законодательст-
во об адвокатуре дополнилось нескольки-
ми процессуальными поправками, кото-
рые должны облегчить работу представите-
лям этой профессии. Как отмечают в ФПА, та-
ких новелл несколько. В том числе был за-
конодательно закреплен институт адвокат-
ского запроса, усилены гарантии професси-
ональной тайны (обыск адвоката стал возмо-
жен только по делу в его отношении или по 
предъявленному ему обвинению). Адвока-
тов стали допускать к доверителям в следст-
венные изоляторы без справок от следовате-
лей, которые требовались раньше, уточнили 
и порядок их вступления в уголовное дело.

Впрочем, у юристов остаются вопросы к 
экономической стороне реформы. Как от-
мечает доцент кафедры гражданского про-
цесса УрГЮА Сергей Халатов, введение ад-
вокатской монополии выявит нехватку ад-
вокатов вне крупных городов. По его на-
блюдениям, в большинстве районных цен-
тров судей больше, чем адвокатов, а у небо-
гатых граждан нет средств на оплату «сто-
личных» правозащитников. «Нет платеже-
способного спроса, потребность в юридиче-
ской помощи закрывается за счет подраба-
тывающих юрисконсультов местных пред-
приятий, юристов на пенсии»,— описывает 
он ситуацию в регионах. По мнению госпо-
дина Халатова, в первую очередь от адвокат-
ской монополии пострадают социально не-
защищенные граждане.

Софья Окунь

Юристов объединяют не спеша
Стратегия объединения судебных представителей на базе адвокатуры готовилась несколько лет. В течение 2016 года большая 
часть противоречий была снята, говорят в Федеральной палате адвокатов: юристам предложат льготный переходный период 
и несколько видов адвокатских образований. За тот же период адвокатуре добавили несколько преференций: обыскивать  
адвокатов стало сложнее, а допускать их к доверителям, наоборот, проще. Впрочем, скептики указывают на то, что не решен  
вопрос доступности адвокатов для регионов, и это чревато дополнительными затратами государства на оплату их работы.

В Концепции расширят виды  
адвокатских образований

— мнение —

НАТАЛЬЯ АФИНОГЕНОВА, юрист анти-
монопольной практики Dentons, о нов-
шествах в антимонопольном законода-
тельстве и внимании ФАС к торговым 
сетям и IT-гигантам.

После принятия в 2015 году «четвертого 
антимонопольного пакета» значительных из-
менений в антимонопольном законодатель-
стве не было. Наработка практики примене-
ния новых правил идет постепенно: какие-
то нормы, например правила недискрими-
национного доступа к товарам доминирую-
щих компаний с долей на рынке более 70%, 
еще недостаточно освоены рынком, тогда 
как другие используются регулятором и хо-
зяйствующими субъектами в полной мере. К 
последним можно отнести расширение дей-
ствия института предупреждения и внутри-
ведомственную апелляцию применительно 
к решениям территориальных органов ФАС. 
Также ФАС разъяснит сложные вопросы при-
менения законодательства о защите конку-
ренции. Последнее время было богато на раз-
ного рода разъяснения или гайдлайнсы — 
помимо разъяснений президиума ФАС обзор 
судебной практики в антимонопольной сфе-
ре выпустил и президиум Верховного суда 
РФ. Пожалуй, наибольшую активность в по-

следнее время ФАС проявляет в сфере контр-
оля за деятельностью торговых сетей. В 2016 
году к Закону о торговле №381-ФЗ были при-
няты поправки, которые обязали производи-
телей, ритейлеров и дистрибуторов продо-
вольственных товаров пересмотреть сущест-
вовавшие схемы договорных взаимоотноше-
ний. В текущем году ФАС более 700 раз про-
верила торговые сети на предмет соблюде-

ния требований указанных поправок. При-
знаки нарушений Закона о торговле ФАС об-
наружила в 69 регионах, из 11 266 проанали-
зированных договоров по всем торговым се-
тям выявлено 1261 нарушение в договорах с 
поставщиками, что составляет 11% от общего 
числа проверенных договоров. Представля-
ется, что с учетом многих неоднозначных мо-
ментов, вызванных внесенными поправка-
ми, ФАС пока не планирует применять жест-
кие меры реагирования за несоблюдение 
требований поправок, но при этом явно по-
сылает бизнесу сигнал, что эта сфера не оста-
нется без внимания.

Другой тренд в работе службы — это при-
стальное внимание к деятельности IT-гиган-
тов на российском рынке. После громкого 
дела «ФАС против Google», недавно закон-
чившегося заключением мирового согла-
шения, ведомство проявляет необычайный 
интерес к компаниям—мировым лидерам 
по производству смартфонов и оргтехники. 
В сферу внимания антимонопольной служ-
бы в последнее время попали такие гиганты, 
как Apple, HP, Lenovo, Samsung, Philips и LG. 
Ряд из них ФАС подозревала, а некоторых и 
продолжает подозревать в наличии картель-
ных соглашений с конкурентами или дикта-
те своим дистрибуторам цен перепродажи. 
Например, разбирательство в отношении 

Apple ФАС уже завершила, признав россий-
скую «дочку» компании виновной в коорди-
нации цен на iPhone. Также ведомство дого-
ворилось с Apple об открытии ее собственно-
го сервисного центра в России, чтобы та не 
нарушала установленного для доминирую-
щих компаний запрета необоснованно отка-
зывать в предоставлении своих услуг. Рассле-
дования в отношении HP, Lenovo, Philips и 
LG еще продолжаются, от своих претензий к 
Samsung ФАС, судя по всему, отказалась.

Выявление картелей — самого опасного 
для экономики антимонопольного наруше-
ния — продолжает занимать особое место в 
правоприменительной практике ФАС. Осо-
бенно активно служба действует на рынке 
лекарств и медицинских изделий: здесь кар-
тели обнаруживаются чуть не ежедневно.

С некоторыми оговорками можно конста-
тировать, что в последние месяцы каких-ли-
бо «революционных» изменений в системе 
антимонопольного регулирования в России 
не произошло, это был период стабилиза-
ции и унификации правоприменительной 
практики. Однако похоже, что относитель-
ная законотворческая стабильность в анти-
монопольной сфере продлится недолго — 
«пятый антимонопольный пакет» уже насту-
пает на пятки «четвертому», как говорят вы-
сокопоставленные сотрудники ФАС…

Стабильность продлится недолго

№ Фирма
АНТИМОНОПОЛЬНОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ
1 Vegas Lex

2 Art De Lex 

3 «Инфралекс»

4 «Муранов, Черняков и партнеры»

5 «Мельницкий и Захаров»

БАНКРОТСТВО
1 White & Case

2 «Олевинский, Буюкян и партнеры»

3 «Регионсервис»

4 «S&K Вертикаль»

5 Alliance Legal Consulting Group

ГОСУДАРСТВЕННО-ЧАСТНОЕ ПАРТНЁРСТВО
1 Vegas Lex

2 ЮСТ

3 Capital Legal Services

4 «Инфралекс»

5 Dentons

ЗЕМЛЯ И НЕДВИЖИМОСТЬ
1 Dentons

2 PwC Legal

3 «Мельницкий и Захаров»

4 Art De Lex

5 ФБК «Право»

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ СОБСТВЕННОСТЬ
1 Noerr

2 «Пепеляев Групп»

3 Dentons

4 Nevsky IP Law

5 Lidings

КОРПОРАТИВНОЕ ПРАВО / СЛИЯНИЯ И ПОГЛОЩЕНИЯ
1 White & Case

2 Linklaters

3 Dentons

4 Noerr

5 Capital Legal Services

КОММЕРЧЕСКОЕ ПРАВО
1 PwC Legal

2 Dentons

3 Nektorov, Saveliev and Partners

4 «Дмитрий Матвеев и партнеры»

5 «Клифф»

НАЛОГОВОЕ КОНСУЛЬТИРОВАНИЕ
1 ФБК «Право»

2 Noerr

3 «Пепеляев Групп»

4 Taxology

5 White & Case

РАЗРЕШЕНИЕ КОММЕРЧЕСКИХ СПОРОВ
1 «Мельницкий и Захаров»

2 «Пепеляев Групп»

3 «Хренов и партнеры»

4 «Муранов, Черняков и партнеры»

5 Art De Lex

РАЗРЕШЕНИЕ КОРПОРАТИВНЫХ СПОРОВ
1 «Регионсервис»

2 «S&K Вертикаль»

3 «Мельницкий и Захаров»

4 «Делькредере»

5 «Бартолиус»

РАЗРЕШЕНИЕ НАЛОГОВЫХ СПОРОВ
1 «Пепеляев Групп»

2 Dentons

3 ЮСТ

4 PwC Legal

5 «НАФКО-Консультанты»

РАЗРЕШЕНИЕ СПОРОВ:  
МЕЖДУНАРОДНЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ АРБИТРАЖ
1 White & Case

2 Linklaters

3 ЮСТ

4 Norton Rose Fulbright

5 «Муранов, Черняков и партнеры»

СЕМЕЙНОЕ И НАСЛЕДСТВЕННОЕ ПРАВО
1 БИЭЛ

2 ЮСТ

3 «Коблев и партнеры»

4 «Муранов, Черняков и партнеры»

5 «Павлова и партнеры»

РАЗРЕШЕНИЕ СПОРОВ: УГОЛОВНОЕ ПРАВО
1 «Коблев и партнеры»

2 «Регионсервис»

3 BGP Litigation

4 Alliance Legal Consulting Group

5 Pen & Paper

РЫНКИ КАПИТАЛА
1 White & Case

2 Linklaters

3 Capital Legal Services

4 Art De Lex

5 Branan Legal

ТРУДОВОЕ ПРАВО
1 «Пепеляев Групп»

2 PwC Legal

3 Dentons

4 Lidings

5 BLS

Рейтинг лучших юридических практик

№ Фирма
ТРАНСПОРТ И ЛОГИСТИКА
1 White & Case

2 «Хренов и партнеры»

3 Dentons

4 «Мельницкий и Захаров»

5 Art De Lex

БАНКИ, ФИНАНСЫ, СТРАХОВАНИЕ
1 Noerr

2 «Пепеляев Групп»

3 Linklaters 

4 Art De Lex

5 «S&K Вертикаль»

ДЕВЕЛОПМЕНТ, СТРОИТЕЛЬСТВО,  
ЭКСПЛУАТАЦИЯ
1 White & Case

2 Howard Russia

№ Фирма
3 «Мельницкий и Захаров»

4 Art De Lex

5 Alliance Legal  
 Consulting Group

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ И ФАРМАЦЕВТИКА
1 «Пепеляев Групп»

2 Dentons

3 PwC Legal

4 ФБК «Право»

5 Lidings

РИТЕЙЛ И ТОРГОВЛЯ
1 Dentons

2 Linklaters

3 PwC Legal

4 «S&K Вертикаль»

5 ФБК «Право»

№ Фирма
СЫРЬЕВЫЕ РЕСУРСЫ
1 «Мельницкий и Захаров»

2 «Пепеляев Групп»

3 «Казаков и партнеры»

4 «Регионсервис»

5 ФБК «Право»

ТЕЛЕКОММУНИКАЦИИ  
И ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
1 «Мельницкий и Захаров»

2 White & Case

3 «Пепеляев Групп»

4 Noerr

5 «S&K Вертикаль»

ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА
1 «Хренов и партнеры»

2 ЮСТ

№ Фирма
3 «Муранов, Черняков и партнеры»

4 «Дмитрий Матвеев и партнеры»

5 «НАФКО-Консультанты»

FMCG
1 Taxology

2 «Пепеляев Групп»

3 PwC Legal

4 Tomashevskaya & Partners

5 «Клифф»

ТЯЖЕЛАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
1 «Регионсервис»

2 Art De Lex

3 «Савельев, Батанов и партнеры»

4 Nektorov, Saveliev  
 and Partners

5 Incor Alliance Law Office

Рейтинг лучших отраслевых практик
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юридический бизнес  

— мнение —

ВЛАДИМИР КИТСИНГ, адвокат, 
руководитель департамента за-
щиты бизнеса московской кол-
легии адвокатов «Князев и парт-
неры»,— о тенденциях в сфере 
уголовного законодательства 
и правоприменения.

Уголовный закон нуждается в ста-
бильности, а правоприменитель 
(будь то следователь, адвокат или 
судья) — в четких и недвусмыслен-
ных правилах как материального, 
так и процессуального закона. Гово-
ря о тенденциях развития уголов-
ной политики, необходимо отме-
тить противоречивость ее развития. 
После послания президента РФ в де-
кабре 2015 года, в котором приводи-
лись плачевные цифры полной или 
частичной потери бизнеса в 80% слу-
чаев возбуждения уголовного пре-
следования, на нормативном уров-
не был реализован ряд инициатив, 
которые, с точки зрения разработчи-
ков, направлены на улучшение сло-
жившейся ситуации. Наиболее при-
мечательны в этом плане изменения 
УК РФ и УПК РФ от 3 июля 2016 го-
да (323-ФЗ, 325-ФЗ), а также приня-
тие пленумом ВС РФ постановления 
№48 от 15 ноября 2016 года, что са-
мо по себе уже свидетельствует о по-
вышенном внимании государства к 
этой области общественных отно-
шений. Новеллы уточняют порядок 
освобождения от уголовной ответ-
ственности по экономическим пре-
ступлениям, устанавливают особую 
процедуру приобщения предметов 
и документов в качестве веществен-
ных доказательств по преступлени-
ям в сфере экономики. В постанов-
лении пленума еще раз говорится о 
том, что уголовно-процессуальным 
законодательством установлен за-
прет на избрание меры пресечения 
в виде заключения под стражу в слу-
чае, если преступление совершено 
в сфере предпринимательской дея-
тельности. Увеличение пороговых 
размеров ущерба по экономическим 
преступлениям также стало эффек-
тивным изменением — благодаря 
этому часть малого бизнеса сошла с 
орбиты уголовного преследования.

Казалось бы, тенденция к улучше-
нию положения бизнеса налицо, од-

нако с учетом особенностей право-
применительной практики, кото-
рую власть, судя по решениям Вер-
ховного суда РФ, не намерена ме-
нять, приходится констатировать, 
что инструменты уголовно-правово-
го характера не перестают служить 
механизмом для увеличения числа 
бюджетных поступлений, передела 
собственности и контроля лояльно-
сти чиновников.

Подтверждением отмеченного 
тренда помимо громких уголовных 
дел в отношении бизнеса и глав ре-
гионов является и то, что в отноше-
нии предпринимателей продолжа-
ют избирать меру пресечения в ви-
де заключения под стражу, сохраня-
ется крайне низкий (менее 1%) пока-
затель числа оправдательных при-
говоров, свидетельствующий об об-
винительном уклоне и отсутствии 
независимости суда. Репрессивная 
тенденция видна и при анализе ко-
личества уголовных дел, которое 
неуклонно растет. По данным Гене-
ральной прокуратуры РФ, в 2016 го-
ду по сравнению с 2015 годом число 
зарегистрированных экономиче-
ских преступлений увеличилось на 
4,2%. В связи с этим названные вы-
ше новеллы представляются не бо-
лее чем «косметическими» мерами, 
не способными разрешить пробле-
му по существу.

Для эффективной защиты в усло-
виях сложившейся практики необ-
ходимо понимать причины возник-
новения уголовно-правовых ри-

сков бизнеса, среди которых пер-
вое место занимают взаимоотноше-
ния с фирмами-однодневками. Вы-
явить и доказать такие взаимоотно-
шения помогают функционирую-
щая с 2015 года система АСК НДС-2 
и Центральный банк РФ. Отзыв ли-
цензии у банка зачастую оборачи-
вается уголовными делами в отно-
шении его клиентов.

Помимо увеличения количества 
уголовных дел, вытекающих из вза-
имоотношений с однодневками, 
еще одним трендом правоприме-
нительной практики является уже-
сточение контроля в сфере государ-
ственных закупок, следствием ко-
торого стало увеличение количе-
ства возбужденных уголовных дел 
в данной области. Этому есть две 
причины: во-первых, в условиях 
кризиса все больше коммерческих 
организаций осуществляют свою 
деятельность для государственных 
и муниципальных нужд, во-вто-
рых, опять же благодаря кризису 
государство стремится тщательнее 
контролировать расходование бюд-
жетных средств.

Принимая во внимание отме-
ченные тенденции, следует предпо-
ложить, что в ближайшей перспек-
тиве вряд ли стоит рассчитывать на 
изменение вектора уголовной по-
литики в области экономической 
преступности, и руководителям 
коммерческих организаций впору 
всерьез задуматься о профилактике 
уголовно-правовых рисков. Как по-
казывает практика, предпринима-
тель начинает выстраивать линию 
защиты уже в рамках возбужденно-
го уголовного дела, однако защи-
та прав предпринимателей наибо-
лее эффективна именно на перво-
начальных этапах уголовного пре-
следования. Заключая государст-
венный контракт, оптимизируя на-
логообложение, инвестируя деньги 
в новый бизнес или регион, следует 
оценить имеющиеся уголовно-пра-
вовые риски и минимизировать их 
еще до проверки деятельности ор-
ганизации силовыми структурами. 
В таком случае даже вероятность 
инициирования уголовного пре-
следования, не говоря уже о при-
влечении к уголовной ответствен-
ности, существенно снижаются.

Профилактика риска
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— тенденции —

«С одной стороны, все по-
нимают, что LegalTech не 

просто дань моде, а первые шаги в ре-
альное будущее. С другой — общее 
технологическое и регулятивное от-
ставание России, где даже электрон-
ный документооборот местами про-
ходит со скрипом, а также неготов-
ность многих участников рынка быть 
технологичными мешают активному 
выходу тренда за пределы конферен-
ций и публикаций в соцсетях»,— со-
глашается Сергей Савельев.

Кроме того, для клиентов возросла 
важность соотношения цены и каче-
ства оказываемых услуг. «Чтобы полу-
чить проекты от новых, а иногда и от 
старых клиентов многие, в том числе 
ведущие, международные юрфирмы 
вынуждены предлагать свои услуги 
по сниженным ценам, иногда близ-
ким к уровню демпинга. Ограниче-
ние гонораров предельными разме-
рами (кэпами) продолжает быть до-
минирующей практикой»,— гово-
рит Виктор Гербутов. С ним согласна 
и Елена Якушева, считающая одним 
из значимых трендов последнего вре-
мени запрос клиентов на эффектив-
ность оказания юруслуг и приемле-
мое соотношение цены и достигну-
того результата. «Заказчик стал более 
придирчивым и требовательным к 
объему и содержанию оказываемых 
услуг, поскольку у него складывается 
четкое понимание того, за что он пла-
тит. Более того, сейчас клиент хочет 
получить от юридического консуль-
танта не только решение правовой 
проблемы, но и решения, которые от-
носятся к его бизнесу в целом. Это оз-
начает, что современный юрист дол-
жен не только разбираться в действу-
ющем законодательстве, но и иметь 
серьезные познания в экономике, 
финансах и менеджменте предпри-
ятий»,— говорит госпожа Якушева. 
Все это требуется для принятия пра-
вильных решений на благо заказчи-
ка. «Например, надлежащее проведе-
ние процедуры compliance подразу-
мевает, что юрист должен понимать и 
предвидеть правовые, финансовые, 
репутационные и многие другие ри-
ски, которые могут возникнуть у ком-
пании при определенных событиях. 
Можно сказать, что сегодня от юриди-
ческой фирмы требуется решать мно-
гозадачные, комплексные вопросы, 
которые могут охватывать не только 
юридические аспекты. Для неболь-
ших адвокатских образований и юр-
фирм в нынешних условиях сниже-
ние стоимости услуг — это скорее не-
обходимость»,— полагает она. Сер-
гей Левичев говорит, что в компании 
«Павлова и партнеры» также замети-
ли тенденцию, связанную с тем, что 
клиенты все чаще стараются полу-
чить услуги за меньшие деньги, по-
часовая ставка оплаты юридических 
услуг все меньше используется — 
иными словами, клиенты стали под-
ходить к покупке юридических услуг 
жестче и рациональнее. Солидарен с 
коллегами и Дмитрий Водчиц, руко-
водитель налоговой практики «КСК 
групп»: по его словам, сегодня рос-
сийского собственника не интересу-
ет формальное консультирование, 
ему нужно готовое решение его биз-
нес-задачи, и цель юрфирмы — найти 
решение с понятным ROI (экономиче-
ским эффектом).

Влияние нового 
законодательства  
и судебной практики
Юристы перечисляют целый ряд но-
велл в законодательстве, которые уже 
повлияли или могут повлиять на рос-
сийский юррынок. В первую очередь 
они выделяют деофшоризационное 
законодательство, в частности обя-
занность раскрытия сведений о бене-
фициарах. «Это совокупность законо-
дательного регулирования, которая, 
как мы предполагаем, уже изменила 
и в ближайшее время еще сильно из-
менит ландшафт российского юриди-
ческого, судебного и вообще бизнес-
рынка. Безымянные, неизвестно ка-
кие и чьи офшоры уйдут в прошлое, 
и мы будем понимать, с кем мы ком-
муницируем на рынке, как осуществ-
ляется регулирование»,— рассужда-
ет Александр Боломатов. Сергей Пе-
пеляев говорит, что обязанность рос-
сийских юрлиц хранить и по запросу 
раскрывать своих бенефициаров со-
ответствует мировому запросу на гло-
бальную прозрачность, но преследу-
ет при этом внутрироссийские цели. 
«Полагаю, что полученные сведения 
будут использоваться для налогового 
контроля за исполнением ряда новых 
обязанностей: в части правил КИК, 
фактического получателя дохода, на-
логового резидентства юрлиц. Не сто-
ит, однако, забывать и о рисках при-
менения концепции необоснован-
ной налоговой выгоды»,— указывает 
господин Пепеляев.

Андрей Гольцблат добавляет, что 
появилось много проектов реструкту-

ризации бизнеса с отказом от класси-
ческих офшорных структур, а также 
большое количество работы на част-
ных состоятельных клиентов. Виктор 
Гербутов, впрочем, подчеркивает, что 
по-прежнему остается неясным то, 
каким образом будет реализовано на 
практике законодательное требова-
ние о знании и раскрытии бенефици-
аров компании.

Еще одним важным изменением 
стала третейская реформа. Сергей Ле-
вичев надеется, что она очистит ры-
нок арбитражных учреждений в РФ 
от неблагонадежных третейских пло-
щадок и так называемых карманных 
судов, созданных крупными компа-
ниями для обслуживания собствен-
ных интересов, а также повысит ав-
торитет третейского разбирательст-
ва в глазах отечественных и зарубеж-
ных коммерсантов. «Кроме того, если 
в рамках реформы некоторые веду-
щие иностранные арбитражные цен-
тры так и не обратятся за разрешени-
ем правительства РФ, не получат его и 
не приобретут с точки зрения россий-
ского закона статус арбитражного уч-
реждения, вероятно, произойдет не-
которое перераспределение рынка 
разрешения споров в пользу россий-
ских арбитражных институтов и од-
новременно российских юрфирм»,— 
предполагает господин Гербутов. Од-
нако Андрей Гольцблат считает, что 
изменения законодательства в этой 
сфере дадут противоположный эф-
фект: «Стороны будут либо полагать-
ся на рассмотрение спора в государст-
венной системе судов, либо крупные 
частные сделки по-прежнему — осо-
бенно при наличии активов, на кото-
рые можно обратить взыскание за ру-
бежом,— будут уходить в иностран-
ные юрисдикции».

Руслан Коблев, управляющий 
партнер адвокатского бюро «Коблев 
и партнеры», называет важной но-
веллой уголовно-процессуального 
законодательства принятое в ноя-
бре 2016 года постановление плену-
ма Верховного суда РФ, которым кон-
кретизируются вопросы возможно-
сти и порядка применения уголовно-
процессуальных институтов в отно-
шении предпринимателей. «Несмо-
тря на противодействие правоохра-
нительных органов и отчасти судеб-
ного сообщества, Верховный суд РФ 
поставил точку в спорах и достаточ-
но подробно описал, при каких об-
стоятельствах нельзя избирать меру 
пресечения в виде заключения под 
стражу в отношении предпринима-
телей, руководителей и бенефици-
аров компаний»,— поясняет госпо-
дин Коблев.

Эксперты не обошли вниманием 
изменения в законы об АО и ООО в 
части совершенствования механиз-
ма крупных сделок. Юристы поясня-
ют, что законодатель укрепил пози-
ции мажоритарных акционеров, по-
высив порог для оспаривания сделок 
акционерами: теперь таким правом 
наделены лишь акционеры, владею-
щие в совокупности не менее 1% голо-
сующих акций. Также новые правила 
в целом усложняют процедуру оспа-
ривания крупных сделок, поскольку 
перекладывают на истца бремя дока-
зывания недобросовестности контр-
агента по сделке.

Евгений Карноухов отмечает ре-
форму положений о субсидиарной от-
ветственности в банкротстве. По его 
мнению, поправки, внесенные феде-
ральным законом №488-ФЗ от 28 де-
кабря 2016 года в ст. 10 Закона о бан-
кротстве, носят исключительно «про-
кредиторский характер», явно нару-
шая баланс интересов должника и 
кредиторов. «Реформированием суб-
сидиарной ответственности зако-
нодатель признал неэффективность 
действующей процедуры банкротст-
ва и свел все к взысканию убытков с 
менеджмента предприятия-должни-
ка. Оборотная сторона медали в том, 
что контролирующие должника ли-
ца не только не станут принимать по-
спешные решения, но не будут при-
нимать вообще какие-либо решения, 
связанные с предпринимательским 
риском»,— резюмирует он.

Среди названных важнейших из-
менений также оказались: закон о 
коллекторах, «пакет Яровой», закон 
об ужесточении ответственности за 
незаконное уголовное преследова-
ние предпринимателей, введение 
отказа в принятии иска и возвраще-
ние приказного производства в арби-
тражный процесс, а также некоторые 
другие. Александр Боломатов подчер-
кивает, что рассматривать судебную 
систему и изменения законодатель-
ства в отрыве друг от друга не совсем 
корректно: «Судебная система все-та-
ки работает в продолжение опреде-
ленных законодательных измене-
ний. Конечно, они могут идти не сов-
сем параллельно и не совсем в ту же 
сторону, могут иногда в разные сто-
роны, но общее движение понятно. 
В данном случае, когда мы говорим 
про изменения в законодательстве, 

мы имеем в виду судебные решения, 
в том числе публикуемые в обзорах 
Верховного суда РФ».

О позитивном векторе в судебной 
практике говорит и Мария Казакова. 
Она отмечает, что все больше реше-
ний российских судов апеллирует к 
принципам свободы договора и до-
бросовестности. «Мы все больше ви-
дим, что суды соглашаются с диспози-
тивным регулированием непублич-
ных компаний, что стороны вправе 
предусмотреть качественно иные ус-
ловия по сравнению с положения-
ми закона. Например, что корпора-
тивный договор может запретить вы-
ход участника из общества, что такой 
договор может обязать участника го-
лосовать определенным образом и 
это не нарушает его правоспособно-
сти, даже если он физлицо, а другой 
участник — коммерческая организа-
ция»,— добавляет госпожа Казакова. 
При этом Сергей Пепеляев сетует, что 
«суды и регулирующие органы все ча-
ще занимают пробюджетную пози-
цию в спорах».

Прогнозы
Часть опрошенных юристов смотрит 
в будущее с оптимизмом и не сомне-
вается, что 2017–2018 годы будут зна-
чительно лучше предыдущих кризис-
ных лет. «Поскольку мы уже находим-
ся в районе восходящего тренда, про-
гнозы на следующий год только поло-
жительные. Жизнь на юридическом 
рынке сохранится во всем ее многоо-
бразии, сильные игроки будут расти, 
слабые — вырастут в зависимости от 
уровня экспертизы и качества серви-
са. Но с кризисными явлениями это 
вряд ли будет связано»,— считает Сер-
гей Пепеляев. Флориан Шнайдер от-
мечает, что сейчас наблюдается ожив-
ление европейских инвесторов, хотя 
в прошлом году в Dentons работали 
в основном с инвесторами из Азии: 
«Надеемся, что эта тенденция сохра-
нится и спрос с их стороны будет ра-
сти. Уже сейчас мы можем сказать, что 
2017 год начался лучше, чем предыду-
щий, поэтому мы позитивно смотрим 
на перспективы этого года».

Однако в ряде компаний считают, 
что для российского юридического 
рынка опасность еще не миновала. 
«Скорее всего, в 2017–2018 годах мы 
не увидим бурного роста в экономи-
ке, но есть надежда, что и спада уже не 
будет. Наличие санкций все еще силь-
но сдерживает рост экономики и при-
влечение на российский рынок ино-
странных инвесторов. Однако рост 
юридического рынка все же может 
происходить за счет увеличения су-
дебных разбирательств, число кото-
рых растет с каждым годом»,— гово-
рит Сергей Левичев. Отчасти с этим 
мнением соглашается Виктор Гербу-
тов, но видит другие возможные по-
следствия: «Если состояние вялотеку-
щей стагнации в экономике продол-
жится, вполне вероятно дальнейшее 
перераспределение юридического 
рынка в пользу российских фирм».

Александр Боломатов в прогно-
зах осторожен: «Нужно адекватно от-
вечать на те вызовы, которые есть в 
настоящее время. Основной риск 
для рынка в ближайшие годы — это 
его уменьшение, то есть сокращение 
количества компаний, готовых при-
нимать юридические услуги». Анд-
рей Гольцблат считает, что «рынок 
продолжит начатый в конце 2016 го-
да рост, а конкуренция усилится — в 
компании к этому готовы». При этом, 
по словам Сергея Левичева, «юриди-
ческие практики, которые не связа-
ны с конфликтными разбирательст-
вами, пока будут оставаться в состоя-
нии ремиссии».

Кроме того, Александр Боломатов, 
основываясь на азиатской практике 
своей компании, полагает, что в бли-
жайшее время следует ожидать рост 
заинтересованности японских ком-
паний к российскому рынку в силу 
аналогичной высокой заинтересо-
ванности корейских компаний. Еле-
на Якушева прогнозирует увеличе-
ние использования высоких техно-
логий в юридическом сопровожде-
нии бизнеса: «Прежде всего это по-
явление продуктов, направленных 
на стандартизацию и автоматизацию 
юридических услуг, а также исполь-
зование технологии блокчейн при 
проведении сделок и торговых опе-
раций». Дмитрий Водчиц ожидает 
увеличения количества банкротств 
в строительном сегменте, а Руслан 
Коблев — резкого повышения коли-
чества исков, связанных с хищением 
денежных средств и причинением 
ущерба вследствие совершения ком-
пьютерных преступлений. «Кроме то-
го, в связи с ужесточением полити-
ки государства в экономической сфе-
ре (в частности, связанной со сбором 
налогов) увеличится давление в нало-
говой сфере не только на бизнес, но 
и, возможно, на физических лиц»,— 
прогнозирует он.

Андрей Райский,  
Юлия Карапетян

«Рынок — жесткий,  
ошибок не прощает»
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